

Medio	EL MERCURIO CUERPO C
Fecha	11/06/2016
Mención	Estudiantes de planteles privados impulsan la movilización, con tomas en cinco universidades. Mención a la UAH.

Son casi 82 mil alumnos involucrados, que se suman a los de instituciones que están en paro:

Estudiantes de planteles privados impulsan la movilización, con tomas en cinco universidades

C. SAID, J. HERRERA Y P. REED

Este será el año de las universidades privadas. Esa fue la proyección sobre las movilizaciones que en marzo hicieron los universitarios de la Confech, lo que se cumplió finalmente esta semana, que termina con tomas en sedes y facultades de cinco planteles privados: las universidades Diego Portales, Alberto Hurtado, Central, Católica Silva Henríquez y Andrés Bello.

Estas instituciones suman 81.747 estudiantes, muchos de los cuales están en las tomas o bien se mantienen en paro, junto a alumnos de otros recintos, como la U. Santo Tomás.

La irrupción de los estudiantes del sector privado —muchos de los cuales paralizan por primera vez— se explica, según sus planteamientos, por el alto nivel de endeudamiento de los jóvenes y las acusaciones de lucro hacia las instituciones, demandas que buscan visibilizar este mes, cuando el Gobierno presentará la reforma a la educación superior.

El presidente de los alumnos de la U. Central y vocero de los planteles privados de la Confech, Gabriel Hurta, afirma que este sector concentra el 85% de la matrícula universitaria, “y aquí se vive de forma más desigual el modelo educacional, porque se concentra el lucro, la poca democracia y el endeudamiento, y se juega con nuestro futuro”.

Lo mismo cree Carolina Figueroa, presidenta de la federación de la U. Diego Portales, quien afirma que “en este país uno tiene que ‘escoger’ endeudarse a la fuerza para poder estudiar, y esa situación te va a agobiar toda la vida, porque es una deuda que no prescribe”.

Un caso mayor de este estallido es la U. Andrés Bello, que hoy cumple 26 días en tomas.

Sus estudiantes cuestionan el alto valor de los aranceles y las matrículas —dicen que estas equivalen a dos sueldos mínimos—, y acusan que el grupo Laureate, controlador del plantel, está lucrando.

“El sistema mercantil de la educación ya no da abasto. La gente de clase media baja tiene que venir a las universidades privadas por obligación y se endeuda”, añade Fabián Ceballos,

vocero de los estudiantes.

La irrupción de estos universitarios en el movimiento estudiantil se hizo evidente en la marcha de la Confech del jueves. En ella participaron alumnos de las universidades Autónoma, Mayor, Academia de Humanismo Cristiano, Santo Tomás y San Sebastián.

“En nuestra universidad, la mayoría estudia con el Crédito

con Aval del Estado, y muchas personas ya deben \$30 millones. Este es nuestro momento, las universidades privadas se van a

movilizar porque estamos hartos de las deudas. Nos estamos organizando y nos ha ido bien, marcharon muchos estudiantes que nunca habían salido”, explica Javiera Salles, dirigente de la USS.

Javier Moscoso, de la U. Mayor, acusa que “en la rectoría les

arriendan los edificios a sus mismas empresas constructoras”, y que hay problemas de infraestructura, “como en Música, donde los metieron a un lugar sin sus salas especializadas, o en Odontología, donde se llueven”.

Y en la U. Autónoma, plantel con gratuidad, exigen que los dejen organizarse. “Queremos el fin al lucro en nuestra universidad, que nos dejen tener una federación y que la gratuidad sea universal”, plantea el estudiante Moisés Bucarey. En este contexto, el Consejo

Académico de la U. Diego Portales instruyó a las facultades retomar todas las actividades el lunes. “El deber de la universidad, a cuya altura deberán estar estudiantes y profesores, es el de convenir retomar a la brevedad posible las actividades académicas”, dijo el rector Carlos Peña.

Pero la medida fue rechazada por los estudiantes: “Demuestran que nuestra institución está lejos de tener ese rol público que pregona, y tiene un funcionamiento que podría ser el de una empresa”, dijo Carolina Figueroa.

ESCOLARES

Tras la última marcha, los escolares de la ACES llamaron a sus pares a tomarse los colegios.

Endeudamiento, acusaciones de lucro, falta de infraestructura y poca participación son algunos de los reclamos que buscan evidenciar en el mes de la reforma.



PRESENCIA.— La marcha del jueves estuvo marcada por la asistencia de estudiantes de planteles privados, algunos de los cuales pararon por primera vez, como en la U. Autónoma. También llegaron los jóvenes de la U. Santo Tomás (en la foto), quienes esta semana estuvieron en paro.

“Vivimos un endeudamiento que tenemos que tomar, porque hay un sistema que no cree en los derechos sociales”.

CAROLINA FIGUEROA
Presidenta de la Feuchp

“Este es el año para erradicar la educación de mercado. Costó concienciar a los compañeros, pero lo logramos”.

FABIÁN CEBALLOS
Vocero de los estudiantes de la UNAB

“Es el momento de luchar por nuestros derechos, por eliminar el CAE y estar presentes en la reforma educacional”.

JAVIERA SALLES
Vicepresidenta de Psicología USS



Ayer, la Casa Central de la U. de Chile permaneció abierta para los funcionarios y la rectoría trabajó de manera relativamente normal.

■ La FECh no apoya intento de toma en la Casa Central del plantel y apunta a “descolgados”

La noche del jueves, horas después de que terminara la marcha de la Confech por la Alameda Bernardo O'Higgins, cerca de 20 estudiantes de distintas facultades de la U. de Chile (entre ellas, Asuntos Públicos, Economía y Derecho) llegaron hasta la Casa Central del plantel con el propósito de realizar una toma, reclamando por la futura reforma a la educación superior.

Los estudiantes pidieron que el proyecto de ley —que según ha anunciado el Ejecutivo ingresará este mes al Congreso— incluya sus demandas, como por ejemplo la gratuidad universal.

“El Gobierno nos propone una reforma que no ha considerado la participación ni las propuestas del movimiento social, haciendo oídos sordos a nuestras reales demandas de construir una educación diferente desde sus cimientos”, aseguraron los alumnos en un comunicado que difundieron a

través de Facebook. “Cansados de esperar, cansados de promesas vacías, los estudiantes hemos decidido pasar a la ofensiva impulsando tomas, paros y marchas”, agregan.

No obstante, el intento de toma no fue respaldado por la Federación de Estudiantes del plantel (FECh), entre cuyos integrantes se hablaba de una acción protagonizada por “descolgados”.

Ayer, la Casa Central se mantuvo abierta para el tránsito de funcionarios, e incluso la rectoría que lidera Enio Vivaldi —que no se refirió oficialmente a la situación— funcionó con relativa normalidad.

La última toma de este inmueble ocurrió en esta misma época del año pasado, cuando la sede permaneció ocupada por estudiantes durante 50 días.

■ Municipalidad de Santiago acusa daños y hasta una venta callejera de muebles de liceos tomados

A propósito de los hechos ocurridos el jueves en la marcha estudiantil, la Municipalidad de Santiago alertó en una declaración que "lamentablemente, esta violencia y destrucción se viene incubando también al interior de algunos establecimientos municipales que hoy se encuentran tomados por los estudiantes, y que ya suman 13 liceos".

Menciona que el martes, una funcionaria de una empresa de alimentación en el liceo Confederación Suiza fue agredida en su rostro con una piedra de medio kilo, resultando con su nariz fracturada.

En ese último liceo, relata, también se han registrado agresiones a los transeúntes que se encuentran en las inmediaciones. Agrega que hay una denuncia de un vecino, quien informó a Carabineros sobre el robo de muebles desde el colegio, que posteriormente son vendidos en la vía

pública. El denunciante encaró a los ocupantes y a un supuesto apoderado, siendo amedrentado y su vehículo dañado.

El municipio agrega que en el entorno de cinco de los colegios en toma se manipulan los tableros

de control del alumbrado público del lugar, cortando el suministro del sector todas las noches.

Además, en la rectoría del Internado Barros Arana (INBA) destruyeron mobiliario y material académico. En el caso del INBA y Confederación Suiza, ya iniciaron acciones legales y se preparan otras relacionadas con la manipulación de los tableros del alumbrado público.

A juicio del municipio, el movimiento estudiantil "está invadido por elementos que, al parecer, buscan desvirtuar y destruir lo avanzado hasta hoy".

En la declaración se hace un llamado a la comunidad escolar y a los propios alumnos "a detener esta espiral de violencia".

"Por todo lo anterior, señalamos que es momento de decir BASTA y asumir que los desafíos se plantean y construyen entre todos, con diálogo y participación", concluye el municipio.



Así quedó la rectoría del Internado Nacional Barros Arana.